



CONVOCATORIA 2023

Red Latinoamericana de Escuelas por la Paz y la Convivencia Democrática

**Grupo de Trabajo “Educación para la paz y la Convivencia democrática”
(EPyC)**

**Consejo de Educación Popular de América Latina y el Caribe
(CEAAL)**



consejo de educación popular
de américa latina y el caribe

Presentación.

Desde el año 2013, el Grupo de Trabajo “Educación para la paz y al convivencia democrática” (EPyC en adelante), del Consejo de Educación Popular de América Latina y el Caribe (CEAAL), que reúne a educadores y educadoras de 10 países de la región y en el cual participan Universidades, Escuelas, Organizaciones sociales y sociedad civil, viene desarrollando un trabajo de articulación de diversos proyectos e iniciativas orientadas a la promoción, desarrollo y fortalecimiento de procesos educativos orientados a la paz, la memoria y los derechos humanos para una convivencia democrática.

Bajo este contexto y en la realización de una serie de seminarios vinculados a temáticas de educación para la Paz, es que en julio del año 2013 en la ciudad de Torreón, Estado de Coahuila, México se desarrolló el Seminario “Hacia una cultura de la Paz: experiencias de Chile, Colombia y México”, el cual motivó la necesidad, por parte de las escuelas participantes, junto a educadores (as) latinoamericanos/as y las instituciones que presentaron sus experiencias de educación para la Paz, a coordinarse y articularse en una gran Red de Educación para la Paz y la Convivencia Democrática en América Latina y el Caribe. Este compromiso se selló simbólicamente con la firma de la llamada “Declaración del Desierto”, cuya gestación acumula la necesidad y la voluntad de diversos actores en torno a las iniciativas de Paz, convivencia democrática y derechos humanos al interior de las escuelas de Latinoamérica. Dicha Declaración se encuentra instalada en una Escuela Normalista en Torreón México.

La materialización de estos esfuerzos, han permitido la implementación en los años posteriores, de una serie de iniciativas durante los últimos años, como Seminarios, Publicaciones, sistematización de experiencias, cursos de formación, material educativo, etc. lo que dan cuenta de un acumulado de prácticas y aprendizajes que han alimentado los debates y trabajos sobre un tema políticamente sensible para la Región y que emplaza diariamente a educadores y educadoras, en cuanto a los desafíos políticos pedagógicos que los contextos nacionales están instalando.



consejo de educación popular
de américa latina y el carib

El grupo de trabajo EPyC “Educación para la Paz, Derechos Humanos y la Convivencia Democrática”, es el coordinador actual de la Red de escuelas Latinoamericanas por la paz y la convivencia democrática. El grupo EPyC ha venido configurando un proceso de articulación institucional orientado a la reflexión, análisis y propuestas en torno a los campos de estudio de la paz, violencias y convivencias democráticas, guiando a la Red metodológicamente para consolidar sus apuestas sociales y de convergencia pluricultural. Como Red se logra tener la participación de diversas escuelas de México, Chile, Venezuela, Costa Rica, Colombia, Perú, bajo la actoría de profesionales, educadores, maestros e instituciones asociadas a la temática en cuestión.

Debido a la falta de recursos y la crisis provocada por la pandemia, la Red latinoamericana de Escuelas por la paz y la convivencia democrática, estuvo sin gestión como tal los últimos años, situación que se piensa revertir con esta nueva convocatoria que anima y reactiva la necesidad de converger frente a un complejo escenario de violencia que enfrentan los países de la Región.

Motivados por la necesidad de converger, de no fragmentarse, de acompañarse, de apoyar y compartir los esfuerzos que hacen diferentes escuelas latinoamericanas, se invita a escuelas a sumarse a este espacio y esfuerzo regional, que permita fortalecer apuestas educativas para enfrentar este flagelo que golpea a los pueblos latinoamericanos.

Objetivo General

Fortalecer y ampliar la Red Latinoamericana de Escuelas por la paz y la convivencia democrática, como un espacio y plataforma regional de encuentro, intercambio de experiencias y prácticas, producción de conocimiento y formación continua en torno a la educación para la paz, la memoria, los derechos humanos y la convivencia democrática.

Objetivos específicos:

- Articular a docentes y maestros/as latinoamericanos/as en la formación online anual del curso Educación para la paz, bajo el uso de material educativo y diversas temáticas de didáctica en torno a la convivencia democrática, memoria, derechos humanos y paz.
- Realizar un Seminario Latinoamericano sobre Educación para la paz y la Convivencia Democrática, lugar donde converjan las escuelas afiliadas a la Red en torno a los desafíos y quehaceres propios del espacio.
- Fortalecer el plan comunicacional (página web y redes sociales) como medio de articulación e intercambio de experiencias de las escuelas a nivel regional y así se constituya como estación de trabajo y dialogo entre sus miembros.
- Entregar asistencia técnica pedagógica y asesoría a las Escuelas miembros de la Red, en cuanto a la formulación de proyectos e iniciativas que potencien su quehacer en la educación para la paz al interior de sus proyectos y programas educativos.
- Dotar a la Red de material educativo, con miras al mejoramiento integral de las prácticas y experiencias de cada escuela.

Modelo de gestión de la Red Latinoamericana de Escuelas por la paz, memoria, derechos humanos para una convivencia democrática.

Bajo la coordinación del Grupo de trabajo EPyC, la Red de Escuelas Latinoamericanas por la Paz y la Convivencia Democrática desde el año 2013 ha generado condiciones de instalación y generación de los soportes centrales de su trabajo. La organización interna de la Red contempla Algunas áreas de trabajo contempladas para su desarrollo son: Coordinación General, Área de Formación, Área Pedagógica, Área Comunicaciones.

a) Coordinación General.

Contempla acciones destinadas al direccionamiento y la operatividad ejecutiva de la Red de Escuelas y de la puesta en marcha del conjunto de soportes que estructuran el Modelo de Gestión de la Red. Apunta a dar cumplimiento al objetivo de “fortalecer y ampliar la Red de escuelas Latinoamericanas por la paz y la convivencia democrática, como un espacio y plataforma regional de encuentro, intercambio, producción de conocimiento y formación continua de propuestas educativas en torno a la educación para la paz y la convivencia democrática”. Asimismo, es la instancia que gestiona los recursos y establece nuevas estrategias para la búsqueda de recursos que permitan financiar el programa de la Red..

B) Área de Formación.

Encargada de formular un plan de formación docente que permita la generación de un segmento de maestros/ docentes latinoamericanos con competencias, capacidades y conocimientos en el tratamiento y abordamiento en las escuelas de una cultura de paz. Por esto mismo, es responsable de diseñar, implementar y evaluar el curso anual de formación Asimismo, supone identificar un Curriculum que dialogue al interior de las escuelas con otras áreas de aprendizaje y permita desarrollar apuestas programáticas al interior de los proyectos educativos.

En este ámbito, la Red cuenta con alianzas con Universidades, Fundaciones, Organismos internacionales y actualmente ha logrado consolidar la cuarta versión del curso Educación para la paz (formato virtual), bajo la certificación de CEAAL y la Universidad Autónoma de Queretaro (México), posibilitando el uso de recursos para desarrollar procesos formativos (plataformas, Curriculum, materiales educativos).

La Red cuenta además con un seminario anual nombrado Diálogos Latinoamericanos, que se desarrolla en diferentes lugares de Latinoamérica cada año; allí se da cuenta de un acumulado de prácticas y aprendizajes que han alimentado los debates y acciones populares.

C) Área Técnico-Pedagógica.

Ámbito que concentra las acciones de exploración educativa y apoyo de asistencias técnicas a las diversas iniciativas de educación de paz que desarrollan las escuelas. En este sentido, se ofrece apoyo metodológico para la formulación, sistematización y evaluación de programas y proyectos que estén desarrollando las escuela en los campos de trabajo que aborda la Red.

Asimismo, acompañar las escuelas con materiales educativos y la generación de espacios de intercambio pedagógico con otras escuelas o experiencias internacionales que fortalezcan su trabajo.

d) Comunicación y Difusión.

Conjunto de acciones cuyo objetivo es dar visibilidad para complementar acciones vinculadas a la naturaleza de la Red. Genera insumos comunicacionales (boletines, documentos, etc.) que permiten la animación al interior de la Red y el fortalecimiento de la plataforma web. Busca mantener la comunicación permanente entre las Escuelas miembros de la Red y se apoya en redes sociales para usos sociales más amplios. Requiere de un profesional con media jornada de trabajo.

Participantes de la Red Latinoamericana

- En la Red participan Escuelas latinoamericanas cuyos proyectos educativos, programas e iniciativas educativas se encuentren en la promoción de una educación para la paz y la convivencia democrática. La articulación se da entre educadores/as de estas Escuelas, ya sea desde el ámbito de la formación, el apoyo técnico pedagógico, la entrega de recursos educativos o el intercambio de prácticas y experiencias.

Periodo y Forma de Inscribirse en la Red Latinoamericana

- Se abre nueva Convocatoria 2023 para Escuelas que quieran sumarse a la Red, inscribiéndose en la ficha que se encuentra en el siguiente Link:
 - <https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScPLi6sgahSRhoy50hmBswyFBmv5Hs6t4L4D0uwUMdBcHD35A/viewform>
- El periodo de inscripción será entre el 15 de Mayo al 15 de junio 2023 y abre sus actividades el 22 de junio con la realización de un Coloquio latinoamericano, en el marco de la cuarta versión del Curso inicial “Educación para la paz y la convivencia democrática”
- Enviar consultas a ealvarez@aceduc.cl

